
                                                                                         Гарькуша С.Р. воспитатель, 

                                                                                         МАДОУ ДС№4 «Жемчужинка» 

                                                                                         г. Полярный, ЗАТО Александровск 

Консультация 

«Доброжелательное общение – залог успешного будущего ребенка» 

 
Прежде, чем читать дальше, возьмите ручку, 

бумагу и в течение дня попробуйте записать, как вы 

разговариваете с ребенком (дословно). О чем, какими 

словами, что слышите в ответ. А потом 

проанализируйте. Проведя такой несложный 

эксперимент, узнаете много интересного о том, 

насколько полноценно общаетесь в семье. 

Так уж получается, что в основном в семьях в 

центре внимания успешное выполнение определенного объема работ: дети должны как можно 

лучше учиться, взрослые – быть успешными в своей профессии, расти по карьерной лестнице, 

ну и по дому чтобы все, что положено, было сделано – прибрано, вымыто, собрано. Вечером 

спросили друг друга, как успехи, если не все хорошо, старшее поколение повоспитывало 

младшее, пошумели и на этом общение закончилось, все разбежались кто куда по своим делам. 

Происходит обмен информацией, а разговора по душам нет. 

Безусловно, очень важно хорошо учиться, работать. Но самое главное – это 

доброжелательное общение в семье. Ребенок испытывает в нем постоянную потребность. Ведь 

именно в общении происходит становление личности, формирование нравственных убеждений. 

Позитивный стиль внутрисемейного общения делает ребенка счастливым, вырабатывает 

умение строить отношения с другими людьми. 

Как родители разговаривают с детьми? Почему-то часто взрослые неосознанно выбирают 

приказной, обвиняющий тон, хотя еще ничего плохого-то, может, не сделано. И ребенок 

чувствует себя все время виноватым. Так и растет – инертным, робким, со стойким чувством 

вины. 

Некоторым кажется, что строгий, авторитарный стиль общения идет ребенку на пользу: 

дисциплинирует, держит в постоянном напряжении, не дает расслабиться, лениться. 

Ребенок, конечно, будет исполнительным, старательным. Все поручения взрослых будут 

выполнены (и, на всякий случай, перевыполнены). Но движущим фактором является не 

целеустремленность, интерес, желание узнать что-то новое, а страх рассердить вечно 

недовольных взрослых и слушать несправедливые обвинения в свой адрес. 

Настанет время, когда родители потребуют от любимого чада самостоятельных 

поступков, решений, а ему это не под силу. Да и как может ребенок, постоянно чувствующий 

себя виноватым, неспособным, глупым, волшебным образом преобразиться. Ребенок, которого 

заставляли только подчиняться и жить так, как ему велят взрослые. 

Поэтому нужно создать дома доверительную, спокойную, теплую обстановку. Говорить 

тихо, не торопясь. Не подавлять ребенка своим авторитетом, разговаривать дружелюбно, на 

равных. Не портить настроение другим членам семьи, даже когда самим не очень хорошо. 

Терпеливо выслушивать близких, и, если попросят, пробовать вместе разобраться в возникших 

проблемах. 

Доброе, открытое общение, желание услышать, понять открывает душу ребенка для 

светлого, прекрасного. Он стремится поделиться своими мыслями, чувствами со взрослыми, 

потому что не боится услышать в ответ грубость, насмешки. Он знает, что от него не 

отмахнутся рукой со словами: «Что за ерунда». Общение для него – удовольствие. Ребенок 

чувствует себя комфортно, спокойно и надежно. Ему хорошо дома, где он окружен вниманием, 

заботой, теплом. Он уверен, что его любят. Просто так, ни за что. Такому ребенку легче дается 

учеба, он коммуникабелен, легко заводит знакомства. Растет уверенным в себе, 

целеустремленным, успешным человеком. 
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